
Francisco Correa armó una  
especie de ciclo de entrevistas 
que tuvo como invitados a inte-
grantes de diversas bandas. 
Espacio que proyecta su continui-
dad las próximas semanas.

Dueño de Disquería 
Penquista canaliza 
su pasión y negocio 
por Instagram Live 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

FOTO: FRANCISCO CORREA

Talentos de la halterofilia 
regional trabajan duro 
para mantenerse 
competitivos
Parte de uno de los principales polos de 
desarrollo en Bío Bío, los pesistas de Cañete 
realizan un intenso trabajo. Desde clases en 
línea hasta entrenamientos vía Zoom para 
mantener al grupo en actividad.
DEPORTES PÁG.13

 FOTO: CETMA 

Clases por televisión 
abierta: ¿la salvación 
del año escolar?
Los televisores están presentes en 
más del 99% de los hogares en Chile, 
defienden los especialistas.
CIUDAD PÁG.8

El Centro de Extensionismo Tecnológico en Manufactura se adjudicó proyecto del BID por casi 200.000 dólares con la tarea de llevar su 
tecnología a países del Caribe. A la fecha, el Cetma UdeC ha apoyado a 500 pymes de Bío Bío y Ñuble. 

Cetma UdeC exportará su exitoso modelo de trabajo con las empresas
Autoridades buscan 
evitar un peak de 
contagios en Bío Bío

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10
CIUDAD PÁG.6

Ex mineros de Trinidad serán  
contratados por municipios

EN ENERO CERCA DE 100 TRABAJADORES FUERON DESVINCULADOS DE LA MINA DE CARBÓN 

Los ex  trabajadores de la mina 
Trinidad podrán incorporarse 
durante seis meses al Programa 

de Mejoramiento Urbano para 
Lebu, Los Álamos y Curanilahue, 
informó el gobernador de Arauco, 

Oscar Muñoz. El secretario de los 
trabajadores de la Mina Trinidad, 
Luis Torres,  celebró la noticia: 

“Estamos fuera desde enero. Hay 
compañeros que no han podido 
pagar su luz, que les han llegado 

sus cuentas”. Los contratos serían 
firmados en los próximos días.

Un total de 76 personas serán incorporadas en proyectos para Lebu, Los Álamos y Curanilahue.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

EDITORIAL: LA AMENAZA DE LOS PRECIOS BAJOS
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

M.SC. LADY HENAO  
Mágister en Ciencias-Astronomía 
Doctorante en Ciencias Físicas 
Universidad de Concepción

Es limitado el espacio-tiempo en 
papel para mencionar a todas las 
madres en astronomía. 

Tomémonos un café a la distan-
cia. Era 1925, una joven de 25 años 
se convertía en la progenitora de 
un descubrimiento revolucionario: 
las estrellas están compuestas de hi-
drógeno y helio. Cecilia Payne-Ga-
poschkin (1900-1979) llegaba a esta 
espectacular conclusión en su tra-
bajo doctoral, reconocido como “la 
tesis más brillante jamás escrita en 
astronomía”. Y es que, junto con 
Cecilia, han sido varias las mujeres 
científicas que llegaron a ser ma-

la madre del Telescopio Espacial 
Hubble. Despertamos al universo en 
formas apoteósicas: jamás había-
mos visto al espacio profundo, a las 
primeras galaxias que se formaron, 
y con ello todo el material para co-
nocer la edad y expansión del Uni-
verso, así como la evidencia de la 
energía oscura. Volvimos a nacer 
como especie. Es limitado el espacio-
tiempo en papel para mencionar a 
todas las madres en astronomía. 

Era 1996, el Hubble captura para 
siempre en su lente de 2.4 metros a 
Los Pilares de la Creación, Nebulo-
sa del Águila ubicada a 6500 años luz 
de nuestra perecible existencia, re-
gión donde se están formando estre-
llas. Aguardaríamos décadas poste-
riores, para que, en imágenes del 
Telescopio ALMA, afloraran exo-
planetas naciendo en subestructu-
ras de discos en rededor de estrellas 
jóvenes. Y en esta carrera temporal 
vamos dilucidando en pequeños e 
intensos pasos, a nuestra progenito-
ra estelar, la predecesora del sistema 
planetario que habitamos. Home-
naje a ellas quienes han sido estrellas 
y a las madres estelares progenitoras 
de exo-planetas infantes. Gracias 
por el café.

dres de suntuosos hitos en la astro-
nomía moderna (y antigua). Haga-
mos un periplo de ello en este tex-
to de 2200 caracteres de distancia, 
en el que la materia oscura apare-
ce mostrando sus efectos en la ro-
tación de las galaxias, según los es-
tudios de Vera Rubin, ¡sí! otra madre 
de un descubrimiento que marcó 
para siempre a la cosmología mo-
derna, era 1974. Vera (1928-2016) 
encontró que las estrellas en los 
bordes de las galaxias se movían 
más rápido de lo esperado, era la 
evidencia de presencia de materia 
que no podemos ver, era compensar 
la ley gravitacional, era fundamen-
tado el término de materia oscura, 
un enigma cósmico, invisible en el 
espectro electromagnético. 

Despierta: abre tus ojos al Uni-
verso. Nancy Grace Roman (1925-
2018), nos puso los lentes para ver 
el cosmos en una idea sin preceden-
tes: un telescopio fuera de la atmós-
fera terrestre. Científica de la NASA 
en el cargo de directora del progra-
ma de Astronomía Espacial, Nancy 
pugnó entre los astrónomos y el go-
bierno del momento por hacer las 
observaciones astronómicas con un 
telescopio puesto en órbita. Ella es 

Es limitado el 
espacio-tiempo en 
papel para 
mencionar a todas 
las madres en 
astronomía.

Hablando de estrellas  
y madres…
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El proyecto de ley que busca la 
suspensión del pago de aranceles, 
que se tramita en la Cámara de Di-
putados, atenta contra la capaci-
dad de las instituciones de honrar 
su compromiso de entregar for-
mación de calidad a los estudian-
tes y va contra la autonomía de 
las casas de estudios, poniendo en 
una compleja situación financiera 
a todo el sistema técnico-profe-
sional, el que, cabe recordar, no 
recibe aportes basales del Estado. 

Sin ir más lejos, un reciente es-
tudio de Acción Educar devela que 
sólo un 34% de los planteles del sis-
tema podría ser solvente de pros-
perar la iniciativa, lo que grafica la 
improcedencia de seguir adelante 
con este trámite legislativo. 

Hoy vivimos momentos extraor-
dinariamente excepcionales como 
consecuencia de la pandemia por 
Covid-19. Y, pese a esto, las institu-
ciones técnico-profesionales, que 
especialmente en regiones cum-
ple una labor formativa funda-

prácticamente la totalidad de los 
ingresos operacionales del siste-
ma proviene del pago arancelario. 
Una abrupta alteración de los pre-
supuestos, ya comprometidos de-
bido a los esfuerzos descritos, al 
irregular proceso de admisión 2020 
y la histórica baja de nuevos alum-
nos matriculados, gatillaría severas 
complejidades en la gestión econó-
mica de los planteles.

mental, han realizado esfuerzos 
significativos para iniciar el año 
académico, poniendo a disposi-
ción mecanismos de educación a 
distancia que garanticen la conti-
nuidad del proceso de enseñanza-
aprendizaje. 

Se han adoptado –en tiempo ré-
cord– plataformas de aprendiza-
je digital, se han capacitado a mi-
les de docentes y alumnos, se en-
tregaron equipos 
computacionales a los estudiantes 
en situación más vulnerable, así 
como becas de conectividad, todo 
junto a iniciativas de alivio finan-
ciero y flexibilidad académica; ac-
ciones realizadas merced a im-
portantes inversiones con recur-
sos que no estaban contemplados, 
lo que habla del compromiso y 
responsabilidad adquirido con las 
comunidades educativas. 

Por eso, suspender el pago de 
aranceles afectaría severamente el 
funcionamiento de las institucio-
nes técnico-profesionales, ya que 

Un reciente estudio de 
Acción Educar devela 
que sólo un 34% de los 
planteles del sistema 
podría ser solvente de 
prosperar la iniciativa.

Aranceles en Educación 
Superior

El Senado aprobó y 
despachó el proyecto que 
busca rebajar la dieta 
parlamentaria y de otras 
autoridades del Estado 
de Chile. 

La iniciativa, que estu-
vo más de 6 años en trá-
mite legislativo, recibió 36 
votos a favor, 0 abstencio-
nes y 0 en contra y avan-
zó sin la reducción auto-
mática del 50% que se ha-
bía propuesto durante la 
discusión. 

Será el Consejo de Alta 
Dirección Pública el que 
definirá las remuneracio-
nes de los legisladores en 
un plazo de 30 días des-
pués de promulgada la 
ley. Luego, una comisión 
compuesta por cinco ex-
pertos determinará una 
rebaja definitiva. 

 
 

@BenjaFerChile 
“Ese punto no debería ser 
materia de ley sino de la 
Constitución. El número 
de reelecciones, el tope de 
años en el congreso y el nú-
mero máximo de sueldos 
mínimos que podrá pagar-
se como dieta parlamenta-
ria deberían ser materias 
a discutir en el diseño de la 
nueva carta fundamental”. 
 
@Mjossandon 
“Reduje mi dieta parla-
mentaria ya en noviembre 
pasado 30%. Hoy final-
mente se logró acuerdo 
que rebaja a todos los par-
lamentarios, sin más excu-
sas y “peros”. Estas son las 
señales mínimas que se es-
peran de la política. La 
baja debe ser de cara a la 
realidad del país y sus ciu-
dadanos”. 
 
@Gabrielboric 
“Se acaba de aprobar defi-
nitivamente rebaja a la 
dieta parlamentaria en el 
Senado. Una vez se publi-
que la ley el Consejo de 
ADP tiene 30 días para de-
cretar el monto de rebaja 
definitivo. Espero soporte 
presiones y rebaja sea sus-
tantiva y no simbólica”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Las variaciones mensuales del IPC se han man-
tenido a la baja: 0,6 en enero, 0,4% en febrero, 
0,3% en marzo y nula variación en abril, según 
los datos entregados por el Banco Central de 

Chile. Con esa tendencia de caída en las presiones infla-
cionarias está dentro del rango de posibilidades de que 
mayo registre una variación negativa. Si a una inflación 
negativa en los próximos meses además se agrega una 
disminución de la producción, entonces podríamos ha-
blar de deflación en este 2020. 

No necesariamente se dará ese escenario. De hecho, 
el año pasado tuvimos variación nula del IPC en tres opor-
tunidades, pero la inflación se mantuvo en 3%, dentro del 
margen proyectado por el Central. Pero una deflación tra-
ería buenas noticias para muchos. Presión de los precios 
a la baja, como una derivada inicial de la menor deman-
da. También tendría efectos en los gastos asociados a las 
deudas en UF, como los créditos hipotecarios.  

Sin embargo, también traería efectos muy negativos, 
como un deterioro del aparato productivo en sectores 
que no logren hacer frente a las disminuciones de pre-
cios. En consecuencia, mayor impacto en el empleo, 
por ende, en el consumo, y otra vez en la demanda de bie-
nes y servicios. Un círculo vicioso. 

El Banco Central ha impulsado políticas para estimu-
lar la demanda por medio de menores tasas de interés. 

La amenaza de los precios bajos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Pandemia 
  
Señora Directora: 

El 23 de marzo el Presidente de 
México, Andrés Manuel López 
Obrador (AMLO), político de iz-
quierda, cuando ya se hablaba de 
cuarentena por la pandemia, to-
mándose un café en público llamó 
a “llevar a la familia a comer a los 
restaurantes, a las fondas”. Días 
después cambió de opinión y pidió 
quedarse en casa. Ahora dice: “la 
pandemia evidencia el fracaso del 
modelo Neoliberal”. A primera vis-
ta, no se ve cómo la  pandemia evi-
dencia el fracaso del modelo Neoli-
beral. Por la pandemia, el alcalde 
de Santiago tiene dudas de si ha-
brá fondas y el Alcalde de Ñuñoa 
suspendió las fondas del Estadio 
Nacional. Lo seguro es que la pan-
demia evidenció el fracaso del mo-
delo Neofondista. 

 
José Luis Hernández Vidal 
 
El contrato de arrendamiento 
en tiempos de pandemia 

  
Señora Directora: 

La contingencia por Covid-19 
ha provocado un complejo esce-
nario económico vinculado al 

cumplimiento de las obligaciones 
emanadas en los contratos de 
arriendo de inmuebles. Hoy es 
posible que un arrendatario se 
encuentre en una circunstancia 
que condicione sus ingresos y su 
capacidad de cumplir la cadena 
de pagos mensuales. 

En nuestro Código Civil, surge la 
figura del caso fortuito o fuerza ma-
yor como un imprevisto que exime 
al deudor de la responsabilidad del 
incumplimiento. Sin embargo, tie-
ne ciertas exigencias ya que el he-
cho debe calificarse como un im-
previsto que las partes no previe-
ron al momento de contratar.  

Para acreditar la pandemia por 
Covid-19 como un imprevisto, ha-
bría que determinar cuán probable 
era la concurrencia de esta, toman-
do en consideración que cada cierto 
tiempo surgen pandemias, pero no 
de la escala mundial como la actual.  

Ante esta incertidumbre la reco-
mendación es negociar bases de 
acuerdo entre el arrendador y 
arrendatario que permitan, por 
ejemplo, rebajar el pago de algu-
nos meses de manera transitoria 
velando por los intereses de ambas 
partes. Hay que tomar en conside-
ración que un proceso judicial en 
el escenario actual genera más in-

certidumbre que certezas debido a 
que los tribunales están trabajan-
do a media máquina, agregando 
que la compleja situación econó-
mica no garantiza que en el corto 
plazo se pueda arrendar el inmue-
ble a un nuevo arrendatario.  

 
Alicia Castillo, directora Escuela de 
Derecho de U. Las Américas  
 
¡Ojo con los vacíos legales! 
 
Señora Directora: 

Muy bienvenido el proyecto que 
no permitirá seguir con las excesi-
vas reelecciones de senadores y 
diputados en el Congreso, pero lo 
más importante, es que sea co-
rrectamente aprobado, porque 
las experiencias, y de esas hay bas-
tantes que debieran enseñar, lo 
más importante es que no queden 
resquicios, los muy populares y 
muy serviciales  “Vacíos legales”, 
la idea es que sí se determina que 
algunos senadores y diputados se 
vayan por la puerta de la Avenida 
Pedro Montt del Congreso Nacio-
nal, al tiempo después, no entren 
de nuevo por una ventana de la 
Avenida Argentina. 

 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Lo mismo ha hecho Estados Unidos. Japón viene desa-
rrollando durante años políticas de bajas tasas para im-
pulsar el crecimiento. Nadie quiere una inflación alta, 
tampoco una deflación. 

Las señales de desaceleración de la economía son vi-
sibles en Chile, pero también en las grandes economías 
que enfrentan la actual pandemia. Acumulado desde 
enero, el IPC de países como Alemania (-0,1%), Reino Uni-
do (0,1%), Francia (-0,3%), Estados Unidos (-0,2%), Japón 
(-0,4%), Italia (0,2%), España (-1,2%) y China (4,5) reve-
lan un panorama de incertidumbre para los próximos 
meses. Una reducción de la actividad mundial podría re-
ducir los precios de la energía, pero lo más seguro es que 
impactaría también en los precios de los commodities, 
como el cobre.  

Pero una cosa es la desaceleración de la producción 
y de la demanda interna, y otra es una caída recesiva de 
la actividad económica. Hay que trabajar, tal como ocu-
rrió en 2009, para que el escenario no sea tan trágico.

Una deflación traería buenas 

noticias para muchos. Pero 

también un deterioro del aparato 

productivo en sectores que no 

logren hacer frente a las 

disminuciones de precios.

¡
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“Yo #MeQuedoEnCasa porque este virus lo paramos entre todos. Debemos estar unidos, no solo 
como país, sino como seres humanos. Son tiempos difíciles en los que estar encerrados nos impi-

de estar cerca de nuestros seres queridos, pero juntos conseguiremos volver a abrazarnos”.

Paola Román, especialista en Marketing Digital.

#MeQuedoEnCasa

En Twitter, el senador criticó 
que la discusión al proyecto 
que limita la reelección se 
haya aplazado hasta el martes. 

Harboe lamentó 
aplazamiento

Despachan rebaja a dieta y 
aplazan límite a reelecciones

SENADO TUVO UNA MOVIDA JORNADA AYER EN VALPARAÍSO

Una agitada jornada se vivió en el 
Senado el día de ayer donde lo más 
llamativo fue el despacho a ley del 
proyecto que rebaja la dieta parla-
mentaria, iniciativa que se concre-
ta tras seis años de discusiones. 

Sin embargo, de acuerdo a la ta-
bla original, ayer se debía discutir el 
proyecto de reforma constitucio-
nal para limitar la reelección de las 
autoridades. Sin embargo, los comi-
tés del Senado acordaron priorizar 
y discutir el veto presidencial para 
reponer los montos del proyecto de 
Ingreso Mínimo Familiar. 

“Lamentable postergación de vo-
tación de límite a reelección en el 
Senado hasta el próximo martes. 
Gobierno le puso discusión inme-
diata al veto presidencial de ingre-
so familiar. Eso es lo más impor-
tante hoy. Se podría haber sesiona-
do hoy en la tarde, pero algun@s 
no quisieron”, señaló el senador Fe-
lipe Harboe (PPD) en su cuenta de 
Twiter, tras el aplazamiento. 

 
Dieta Parlamentaria 

Tras seis años de tramitación, el 
Senado aprobó el informe de la Co-
misión Mixta a cargo del proyecto 
de reforma constitucional, que tie-
ne por objetivo la rebaja en la dieta 
parlamentaria y de otras autorida-
des de la administración pública. 

El informe de la Comisión Mixta 
desestimó la propuesta de la Cá-
mara de Diputados de una rebaja in-
mediata del 50% de las remunera-
ciones, y designó al Consejo de la 
Alta Dirección Pública (ADP) como 
organismo encargado de estable-
cer el porcentaje de rebaja. 

La iniciativa fue aprobada por 36 
votos a favor, aunque el debate tuvo 
intervenciones polémicas de parte 
de algunos senadores. 

“Siete millones de chilenos en-
tran en cuarentena en la Región Me-
tropolitana en este momento, con 
el récord de contagios en un día, 

batiendo esto en un momento crí-
tico para nuestra ciudadanía”. 

 
Otros proyectos 

Tras la aprobación de la rebaja en 
la dieta parlamentaria, el Senado 
aprobó otras dos iniciativas duran-
te la jornada. 

En primer lugar, se aprobó el veto 
presidencial despachando a ley el 
proyecto que concede un ingreso fa-
miliar de emergencia, en segunda 
votación, tras la abstención de la 
oposición en la primera votación. 
Posteriormente, se despachó a la 
Cámara de Diputados el proyecto 
que permite al Congreso funcionar 
vía telemáticas una vez declarada 
cuarentena o Estado de Excepción.

FOTO: SENADO DE CHILE

La discusión del proyecto que regula las elecciones será el martes. La discusión, 
esta vez, se centró en la disminución en el salario de las autoridades.

miento, y la falta de piedad con la 
gente, discutiendo la dieta parla-
mentaria como si esto fuera a resol-
ver la crisis”, señaló el senador Ale-
jandro Navarro (PRO). 

Por su parte, Víctor Pérez (UDI), 
comentó en su intervención que 
“debiéramos estar abocados para 
colaborar, apoyar y proteger la 
vida de los chilenos, pero esta-
mos discutiendo esto porque un 
grupo minoritario, el Frente Am-
plio, inició una campaña demole-
dora en contra del Parlamento 
para desprestigiarlo”. 

Pérez agregó que “toda esta cam-
paña basada en argumentos falsos 
y datos mentirosos para llevar esta 
acción contra las instituciones, par-
ticularmente contra el Congreso, 
tienen una concepción totalitaria, 
antidemocrática que nos tiene de-

Mauricio Luengo Viveros 
mauricio.luengo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Impide la generación de caudillismos”

El vicepresidente de Corbiobío 
y académico de la Universidad de 
Concepción, Andrés Cruz, se refi-
rió al proyecto que limita la reelec-
ción de autoridades, debate que 
se realizará el próximo martes en 
la Cámara Alta. 

“Impide la generación de caudi-
llismos, de sujetos que tienden a 
ejercer su función en base a asegu-
rarse una reelección, influyendo en 

la designación de cargos públicos 
dentro de sus territorios aseguran-
do mantener el clientelismo”, sos-
tuvo Cruz. Agregó que le medida 
permitiría “abrir las puertas a nue-
vos liderazgos, dará mayor fluidez 
y abrirá las válvulas para renovar 
las cúpulas partidistas generando 
espacios para que se desenvuelvan 
distintas tendencias y perspectivas, 
oxigenando las funciones”.

esas son las cifras que preocupan a 
18 millones de chilenos, y el Parla-
mento encerrado en el Senado dis-
cute la dieta parlamentaria. El de-
bate muestra lo palpable que es el 
distanciamiento, el aislamiento, la 
falta de empatía, la falta de conoci-

IMPORTANTES 
DEBATES se generaron 
ayer en el Senado, que 
tras seis años despachó 
la rebaja en las dietas.

Alejandro Navarro y Víctor 
Pérez lamentaron discutir la 
dieta parlamentaria en días 
de aguda crisis sanitaria.

Cuestionaron 
discusión de dieta
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“#MeQuedoEnCasa, porque puedo hacerlo y es necesario un estado de bienestar que privile-
gie la vida de las personas por sobre la economía del país.  Además, porque hoy por hoy es el acto 

más revolucionario y consciente que podemos hacer”.

Renzo y Alfonsina Galgani, ex seremi de Hacienda e hija.

#MeQuedoEnCasa

Denuncian posible adopción 
irregular en “El Nido”

DURANTE COMISIÓN DE DERECHOS HUMANOS EN LA CÁMARA

Se siguen conociendo ante-
cedentes sobre lo que ocurría 
al interior de la residencia “El 
Nido”, en Hualpén y ayer, en la 
comisión de Derechos Huma-
nos de la Cámara, la Defenso-
ra de la Niñez, Patricia Muñoz, 
confirmó la existencia de una  
denuncia por una presunta 
adopción irregular, ante la 
Fiscalía del Bío Bío. 

Al ser consultada por más 
antecedentes, Muñoz decli-
nó ahondar, argumentando 
que se trata de una investiga-
ción reservada. 

El ministro de Justicia, Her-
nán Larraín, dijo que entre 
enero de 2019 y marzo de 
2020 se realizaron 19 fiscali-
zaciones a esa residencia ob-
teniendo un promedio de 2,8 
en una escala de 1 a 3, por lo 
que se realizarán sumarios a 
los funcionarios a cargo de 
esas revisiones. 

Información fue entregada a la Fiscalía y se suma a otros hechos 
conocidos. Se pidió un persecutor con dedicación exclusiva.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

que sería importante escu-
charla, porque ha hecho un 
trabajo relevante”, sostuvo.

LA DEFENSORA, 
Patricia Muñoz, fue 
quien se refirió a la 
denuncia.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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Parlamentarios acordaron 
solicitar al Ministerio Públi-
co un fiscal exclusivo a raíz de 
los antecedentes. 

El diputado de RN, Cristó-
bal Urruticoechea, defendió 

el rol que ha jugado el seremi 
de Justicia. “Todos han nom-
brado acá al seremi (Sergio) 
Vallejos, incluso pidiendo su 
renuncia, pero nadie le ha 
preguntado su opinión. Creo 

FOTO: FRANCESCA MUÑOZ DIPUTADA

Formación de partido 
genera tensión en RN 

Diversas repercusiones 
generó en la Región la cons-
titución del Partido Con-
servador Cristiano (PCC) 
en Santiago y la ciudad de 
Galvarino en La Araucanía. 

Ello, debido a que la pre-
sidenta, Antaris Varela, es 
asesora de la diputada del 
Distrito 20, Francesca Mu-
ñoz (RN), y del secretario, 
Esteban Pérez, hermano 
del jefe de gabinete de la se-
remi de Salud del Bío Bío, 
Moisés Pérez. Por cierto, el 
titular de Salud, Héctor Mu-
ñoz, es esposo de la diputa-
da, reconocido devoto de 
la Iglesia Evangélica. 

Por lo anterior, en un sec-
tor del partido de la estrella, 
acusan a ambos militantes 

de utilizar a RN para obte-
ner cargos políticos y así fi-
nanciar la nueva tienda. 

Por ejemplo,  ex presiden-
te regional, Claudio Egui-
luz, dijo que “utilizan a RN 
para hacer caja para la pró-
xima campaña, como no lo 
han logrado, no han renun-
ciado y no lo harán antes de 
abril de 2021”. 

En tanto, la diputada 
Muñoz, en una declaración 
pública, dijo tener una 
buena relación con todos 
los partidos cristianos en 
formación (cuatro en to-
tal); y aclaró que no tiene 
intenciones de dejar RN, 
destacando el apoyo y es-
pacio que le ha entregado 
la colectividad.

LA DIPUTADA Francesca Muñoz (RN) descartó su renun-
cia al partido que milita actualmente.

FOTO: PARTIDO SOCIALISTA

PS pide a la 
Intendencia la 
formación de 
una mesa social 
Covid-19

A través de una carta de 
dos carillas, entregada en la 
Oficina de Parte del Gobier-
no Regional (Gore), dirigen-
tes regionales del PS, solicita-
ron al intendente, Sergio Gia-
caman, la creación de una 
mesa Covid-19 que conside-
re, no sólo a profesionales de 
la salud, sino también el 
mundo social, gremial y aca-
démico de la Región. 

En el escrito, los dirigentes 
son críticos de las medidas 
que ha tomado la adminis-
tración de gobierno. Así, por 

ejemplo, en uno de los pun-
tos sostienen que el gobier-
no ha tomado decisiones 
erráticas, ejemplificando 
con la polémica de los venti-
ladores de la provincia de 
Arauco; y, en otro, piden no 
pecar de triunfalismo.  

En opinión de Patricio Fie-
rro, presidente regional del 
PS, es necesario “dar respues-
ta a las repercusiones que 
esta pandemia ha generado 
no solo en la salud, también 
en la economía y en el bienes-
tar de las familias”.

LOS DIRIGENTES entregaron una carta en el Gore.
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De los 33 nuevos casos 
informados ayer, seis no 
habían presentado síntomas 
ligados a la enfermedad.

Nuevos casos 
asintomáticos

5
personas permanecen 
hospitalizadas y en estado 
grave en los recintos 
hospitalarios de la Región.

Autoridades buscan evitar el 
peak de contagios en la Región

MEDIDAS PREVENTIVAS DE SANTIAGO Y BÍO BÍO SERÍAN FUNDAMENTALES PARA DISMINUIR RIESGOS

Tras un nuevo balance realizado 
por las autoridades sanitarias, el 
panorama nuevamente se presen-
tó complicado en el Bío Bío. La tasa 
de contagios de Covid-19 se mantu-
vo similar a los días anteriores y se 
confirmó la aparición de 33 nuevos 
casos positivos.  

Con estas cifras, a nivel regional 
se totalizaron 975 casos hasta las 21 
horas del martes 12 de mayo. De la 
cifra total, solo quedan 259 casos ac-
tivos lo que representa un 27% del 
total de positivos en la Región. Has-
ta el cierre del último informe se 
mantuvieron las nueve personas fa-
llecidas a causa del Coronavirus. 

“Estamos enfrentado la alerta sa-
nitaria de una manera bien planifi-
cada y librando una batalla con esta 
alza. Trabajamos para contener los 
brotes y para evitar un alza signifi-
cativa. Las medidas que se tomaron 
para la Región Metropolitana ayu-
darán bastante a controlar la pan-
demia en nuestra Región”, comen-
tó el seremi de Salud, Héctor Muñoz. 

 
Exámenes de PCR 

Una de las noticias positivas de la 
jornada fue el aumento que Bío Bío 
ha registrado en cuanto a la canti-
dad de tomas de exámenes PCR en 
los distintos recintos hospitalarios. 
El 12 de mayo, por ejemplo, se rea-
lizaron 1.342 muestras. 

De acuerdo con lo informado por 
las autoridades, se solicitó tener to-
dos los resultados de los exámenes 
en menos de 24 horas, con el obje-
tivo de disminuir los riesgos de bro-
tes porque se está trabajando en la 
contención de los focos. 

“Este aumento en la toma de 
PCR se debe al trabajo entre va-
rios actores como la autoridad sa-
nitaria, las universidades y el apor-
te de empresas privadas que nos 
han permitido aumentar la capaci-
dad de detección”, dijo el inten-
dente Sergio Giacaman. 

 
Peak de contagio 

Con la tendencia al alza de con-

Toma de exámenes PCR aumentó considerablemente y a través de la detección 
rápida, ha permitido estabilizar la curva de casos positivos.

peak de contagio. El objetivo es 
contener la pandemia y no tener un 
aumento exponencial que pueda 
significar llegar el tope máximo de 
contagios”, indicó Héctor Muñoz.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

CASOS DE Santiago 
mantienen en alerta a las 
autoridades locales.

tagios registrados durante las 
últimas semanas, surgieron va-
rias dudas respecto a si la Región 
está cerca de alcanzar el peak de 
contagios que se había anuncia-
do para la segunda quincena de 
mayo. 

“Hemos desplegado una estra-

tegia regional de fiscalizar fuerte-
mente las cuarentenas y nuevos 
brotes. Nuestros equipos se des-
plazan rápido cuando se detecta 
un brote. Las cifras vienen al alza, 
pero estamos trabajando para im-
pedir un brote significativo que 
podría elevarnos a un posible 

En el sistema público existe una do-
tación de 113 camas UCI y 107 camas 
UTI, 45 y 43 de ellas disponibles, res-
pectivamente, que representan en am-
bos casos un 40%. 

En tanto, el sistema privado cuenta 
con una dotación de 33 camas UCI y 34 
camas UTI, 12 y 13 de ellas disponibles, 
respectivamente, que representan un 

Disponibilidad de camas críticas llega al 50%
36% y 38%. 

El seremi informó que existe una do-
tación de 110 ventiladores mecánicos 
en el sistema público, 7 ocupados por 
Covid-19, 37 por otras causas y 66 dis-
ponibles, lo que representa un 60%. El 
sistema privado tiene 110 ventiladores 
mecánicos invasivos, de los cuales, uno 
es ocupado por paciente con Covid-19.

FOTO: AGUSTÍN ESCOBAR I / HGGB
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DE MOMENTO, el 
sistema de salud 

regional cuenta con 
implementación 

para cubrir las 
necesidades 

locales.

“Porque es la única forma de resguardarnos. A nivel social, el mensaje no ha sido bien compren-
dido, así que, en este contexto, la única es la forma de cuidarse y evitar los contagios para resguar-

dar a nuestras familias”.

Manuel Baeza, sociólogo y académico de la UdeC.

#MeQuedoEnCasa
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Será hasta las 19 horas 
sin excepción, en todo 
tipo de comercio.

Venta de 
alcoholes 

“Yo #MeQuedoEnCasa porque debemos mantener el distanciamiento social para evitar la pro-
pagación masiva del virus. Al acudir a lugares públicos, se promueve la sensación colectiva de que 

la crisis ha sido superada”.

Felipe Sepúlveda, Depto. Fundamentos de la Pedagogía UCSC

#MeQuedoEnCasa

Concejo de Santa Juana 
cambia horario del comercio

 El Concejo Municipal de 
Santa Juana modificó la or-
denanza municipal que re-
gula los horarios de funcio-
namiento del comercio en 
la comuna. 

Lo anterior, tras la polémi-
ca generada por la la presen-
tación de un recurso de pro-
tección en Tribunales, por 
parte del propietario de un 
almacén en la comuna, que 
acusó una limitación en la 
venta de productos a raíz de 
la ordenanza que restringía 
el horario de funcionamien-
to hasta las 18 horas. 

El nuevo acuerdo, no obs-
tante, prolongaría el funcio-
namiento del comercio has-
ta las 19 horas (incluyendo la 
venta de alcoholes) y los al-
macenes de barrio hasta las 
21:59 horas. 

El Jefe de la Defensa en el 
Bío Bío, Carlos Huber, había 
manifestado que no existe li-
mitación para el funciona-
miento del pequeño comer-
cio en los barrios. “No hay 
ningún requerimiento que li-
mite está situación desde la 
autoridad sanitaria, por lo 
que pueden funcionar en sus 
horarios habituales”, comen-
tó Huber. 

La autoridad indicó que 
no puede fiscalizar este tipo 

de medidas, ya que no son 
decretadas por la autoridad 
sanitaria central. 

En tanto, el seremi de Sa-
lud, Héctor Muñoz, aseguró 
que “Contraloría ya se ha 
pronunciado. Si se trata de 
una determinación sanita-
ria, es la autoridad sanitaria 
local la que debe tomar la 
decisión y en este caso no lo 
ha realizado”.

FOTO: BIOTURISMO.CL

AHORA podrá funcionar hasta las 21:59.

General 
Humeres 
recurre a 
Tribunales 
por acoso

 El jefe de la Octava 
Zona de Carabineros, ge-
neral Luis Humeres, pre-
sentó un recurso de pro-
tección ante la Corte de 
Apelaciones penquista 
por supuestos episodios 
de acoso que enfrenta en 
páginas de Facebook. 

Según el escrito presenta-
do por la autoridad policial, 
en páginas de la citada red 
social, relacionada con ex-
funcionarios de la institu-
ción, una persona que re-
gistra domicilio en la Re-
gión de Coquimbo grabó un 
video acusando a Humeres 
de no brindar los artículos 

de seguridad necesarios a 
los funcionarios policiales, 
asegurando que recurriría a 
instancias internacionales. 

En otra publicación, la 
misma persona asegura que 
el general se quedó con los 
implementos de seguridad 
y que parte de su familia los 
estaría comercializando en 

el mercado negro. 
Lo anterior fue negado 

por Humeres, quien asegu-
ró no conocer al denuncian-
te y no haber sostenido en-
trevista alguna con él. Se es-
pera en los próximos días 
se produzcan los alegatos 
de la causa, donde se pide 
eliminar las publicaciones.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

LA AUTORIDAD 
negó conocer al 

denunciado.



Ciudad
8 Diario Concepción Jueves 14 de mayo de 2020

El Mineduc y la UdeC cuentan con iniciativas, pero la primera 
sólo puede verse por HD; la segunda, por TVU.

“#MeQuedoEnCasa contribuyendo a la protección de todos, especialmente, los más vulnerables. Es 
una oportunidad para inventar y crear, también para valorar lo esencial, encontrarse con uno mismo y con 

la familia, abriendo nuevos espacios de comunicación”.

Ronald Mennickent, director de Investigación y Creación Artística UdeC.

#MeQuedoEnCasa

durar la clase. La idea es 
completar el trabajo a 
distancia que a diario 
realizan docentes.

15 minutos como 
máximo puede

Clases por señal 
abierta de televisión 
podrían salvar el año

MÁS DEL 99% DE LAS PERSONAS CUENTA CON UN APARATO

Desde mayo de 2019 la rutina y asis-
tencia a clases normal de los escolares, 
tanto de establecimientos público 
como subvencionados, se han visto 
duramente trastocadas, primero con 
el paro de profesores, que se inició en 
mayo y se extendió por 51 días, luego 
en octubre producto del estallido so-
cial y ahora por decisión sanitaria de 
suspender la asistencia a las aulas para 
evitar nuevos contagios por Covid-19. 

Los establecimientos educaciona-
les, en general, están enviando, a tra-
vés de Internet guías para que los 
alumnos las desarrollen, pero toman-
do en cuenta que menos del 50% de los 
niños tiene acceso a la red, los avan-
ces, según el presidente regional del 
Colegio de Profesores, Boris Figue-
roa, son menores, motivo por el que 
además rechaza la idea de realizar la 
prueba Simce a fin de año. 

De hecho, para Figueroa la solu-
ción sería que a través de la televisión 
abierta, medio de comunicación que 
está presente en más del 99% de los 
hogares urbanos y rurales, se dicta-
ran clases. “Con el monto que se está 
gastando en el Simce –que supera los 
$18.000 millones- se podría pagar a 
los canales de televisión abierta y 
que ellos en la mañana transmitan 
clases, distribuidas por niveles, sobre 
todo, considerando que no hay una 
fecha para volver a clases”. 

Preocupada se mostró Claudia 
Soto, pues considera que niños como 
su hijo Joaquín, de 11 años, se están 
estresando. “Todos los días les man-
dan tres guías que debe realizar. El 
tema es complicado porque en mi 
caso estoy cuidando a mi otro hijo, 
Julian de un año, y además haciendo 
teletrabajo”, aseveró. 

Para Figueroa es claro que los pro-
fesores  están siendo presionados por 
el Ministerio de Educación y directivos 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

FOTO: CICATUDEC.CL

Una buena recepción ha tenido 
entre los profesores de la Región y 
el resto del país la plataforma de cla-
ses online llamada “Profes al Resca-
te”, ya cuenta con casi 90 vídeos en-
viados en forma totalmente gratui-
ta por docentes de diferentes áreas 
que, al igual que la Universidad de 
Concepción (UdeC), entidad crea-
dora de la iniciativa, buscan llegar 
con conocimientos a los escolares, 
a pesar de los contratiempos que 
genera la pandemia. 

La iniciativa -creada por el Centro 
Interactivo de Ciencias, Artes y Tec-
nologías (Cicat) de la UdeC, en con-
junto con la Facultad de Educación 
y el canal TVU, también pertene-
cientes a la Casa de Estudios- ya ha 
recibido 48 cápsulas para enseñan-
za básica y 38 para media que están 
siendo transmitidos todos los mar-
tes y jueves a las 11.00 horas por la se-
ñal local. Además, los videos se repli-
can por el canal Mundo Educativo 
del cable Mundo Pacífico. 

“Decenas de profesores, funda-
mentalmente de la Región, pero tam-
bién de otros puntos del país, de ma-
nera muy generosa se atreven a po-
nerse frente a una cámara y hacer 
una clase en un formato no superior 
a los 15 minutos”, destacó el director 
del Cicat, Juan Carlos Gacitúa, al co-
mentar el éxito de la iniciativa. 

Los docentes que deseen partici-
par deben grabar clases, ideal de 
ocho minutos, en que se aborde una 
temática puntual que esté incluida 
en la calendarización para un nivel 
y una asignatura específica. Los vi-
deos (o el link de descarga del video) 
debe ser enviado al correo electróni-
co cicateduca@gmail.com. 

Profes Tics Explora 
Cientos de  docentes, producto 

de la suspensión de clases genera-
da por la Covid-19,  se están vien-
do enfrentados a un gran desafío 
para lograr el aprendizaje de sus 
alumnos a través de clases online. 

Lo anterior impone sortear bre-
chas, tanto tecnológicas como di-
dácticas, que faciliten la tarea de 
los profesores, tarea que desde 
ayer  desarrolla la Universidad de 
Concepción, a través del progra-
ma Explora del Ministerio de 
Ciencias, con la iniciativa llama-
da Profes Tics Explora. 

La idea, explicó Juan Carlos 
Gacitúa, quien además es direc-
tor de Explora, es entregar estra-
tegias, consejos y trucos para 
que su trabajo sea más fácil, 
considerando sortear la barrera 
tecnológica, tanto en colegios 
como en hogares. 

Las herramientas didácticas 
que están entregando “tienen 
que ver con cómo los profesores 
se mentalizan de que Internet 
funciona de manera distinta,  y 
posee  una gran cantidad de 
ventajas respecto de la clases 
presencial  y también elementos 
con los que no puede contar”, 
detalló el profesional.

tar con televisión por cable, basta una 
antena análoga, ir a menú del televi-
sor y  poner buscar canales, sintonizar 
el 5.2 y el 7.2 en señal abierta y por sis-
tema pagado, por ejemplo de VTR es 
el 113 en señal estándar y 721 en HD. 

Eso sí, el sistema no se puede pro-
gramar en televisores de más de una 
década de antigüedad. 

“Cada día se transmite un conte-
nido específico: lunes primero bási-
co, martes segundo básico, miérco-
les tercero, jueves cuarto y el viernes 
se hace un compilado. Se enfoca en 
estos cursos porque el mayor nivel 
de riesgo de deterioro de conoci-
mientos está entre primero y segun-
do básico, principalmente en habi-
lidades lectoras, por lo que ahí está 
nuestro foco”, dijo Peña.

de colegios para que envíen guías, 
pero es imposible que chicos avan-
cen así. “Muchos no tienen espacio 
para hacer tareas tranquilos”, dijo. 

Carola López, docente de matemá-
ticas que realiza clases a tercero y 
cuarto medio, dijo que los alumnos es-
tán desmotivados por el cambio de sus 
rutinas y “muchos no tienen Internet 
lo que complica más. La televisión 
abierta sería una buena posibilidad”. 

 
Tv Educa 

El seremi de Educación, Fernando 
Peña, destacó que su cartera, cuen-
ta con el programa TV Educa, que se 
encuentra en la señal HD de televi-
sión abierta, “que ha tenido una re-
cepción bastante positiva. El pro-
grama se va a mantener mientras 
las clases sigan suspendidas y si se 
puede mejorar, bienvenido sea”. 

Para ingresar no es necesario con-

“Profes al Rescate”  
llega casi a los 90 videos 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA IDEA sería que los canales de televisión abierta se distribuyeran los 
diferentes niveles para dar continuidad a los aprendizajes.

EL APORTE voluntario 
de los profesores es 

agradecido por el Cicat. 
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“Me quedo en casa apoyando el telestudio, porque de esta manera soy consecuente con mi com-
promiso social. Como presidenta del Ceal, promuevo desde mi ejemplo, y motivo así a mis compa-

ñeros y comunidad educativa porque esta pandemia es responsabilidad de todos”.

Javiera Oses, pdta. Centro Estudiantes colegio Chileno-Árabe.

#MeQuedoEnCasa

SEGÚN INFORME DE ESTABILIDAD FINANCIERA DEL PRIMER SEMESTRE DE 2020

Banco Central: deuda de hogares sigue 
creciendo, aunque disminuye su ritmo

Se ha atenuado el aumento debido al mayor ahorro y menor 
consumo. Un buen consejo para las personas es informarse 
bien sobre condiciones y flexibilidades laborales y bancarias.

En el primer trimestre de 2020 la 
deuda de los hogares subió 5,7% a 
52% del PIB, pero disminuyó su rit-
mo de aumento frente a los últimos 
tres meses del año pasado cuando 
se incrementó en 6,6% a 50% del 
PIB, de acuerdo al Informe de Esta-
bilidad Financiera dado a conocer 
este miércoles por el Banco Central 
de Chile (BCCh). 

La razón del menor ritmo, esta-
bleció el BCCh, serían las medidas 
de confinamiento, lo que ha pro-
ducido un menor consumo por par-
te de las personas. 

Otras razones que estarían de-
trás del acotamiento del aumento 
de la deuda de hogares se relacionan 
con el mayor ahorro, que crece en 
tiempos de incertidumbre, y el ma-
yor costo de los créditos producto 
del mayor riesgo subyacente. 

Para el ingeniero Civil Industrial 
y magíster en Finanzas de la USS, 
Gonzalo Chávez, el mayor consejo 
de todos es conocer los derechos y 
facilidades que existen.  

“Suena obvio, pero mucha gente 
no conoce sus derechos laborales ni 
la flexibilidad que están ofreciendo 
ciertas instituciones. Conocer si se 
pueden aplazar o renegociar con-
tratos con bancos, refinanciar deu-
da, flexibilizar pagos de servicios. El 
estar en casa  también ayuda a tener 
una perspectiva distinta en cuanto 
a cuáles son gastos realmente esen-
ciales y cuáles no y esto puede lle-
var a ahorros significativos”, planteó 
el académico. 

 
Factor desempleo 

 El abogado y Coordinador de la 
Red ExpertosenDeudas.cl, Ben-
jamín Jordán, advirtió que al exis-
tir mayor desempleo y además 
muchos trabajadores que sin es-
tar desempleados tendrán meno-
res ingresos por la ley de protec-
ción al empleo, esto aumentará la 
necesidad de generar la llamada 
“Deuda Mala” que es deuda de 
largo plazo para consumo de bie-
nes de corto plazo. 

“Esto aumenta el stock de deu-
da de los hogares que en el último 
informe del Banco Central alcan-

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

za a un 74,9% lo que implica que las 
familias tienen las tres cuartas par-
tes de sus ingresos comprometidos 
a pagar deudas. Y si pierden esos 
ingresos tendrán que acudir a lí-
neas de crédito, avances, súper 
avances u otras formas de obtener 
liquidez que genera un endeuda-
miento no saludable y progresivo”. 
Cabe destacar que la llamada deu-
da “Deuda Mala” está cercana al 

35% de la participación de la deu-
da en la actualidad. Además ha 
existido un aumento de un 12% 
desde febrero en el uso de tarjetas 
de crédito para obtener ingresos 
que ya no se cubren con la remu-
neración, sostiene Jordán. 

- ¿Hay un riesgo de falta de li-
quidez de la banca?  

-La banca está con excesivas ga-
rantías de liquidez en base a las me-
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didas del gobierno, pero si existe 
un rol importante de la banca en el 
sobreendeudamiento. Algunos ban-
cos han obtenido utilidades supe-
riores al 20% antes de esta crisis, 
siendo que Chile es el país con los 
consumidores más sobreendeuda-
dos de toda América Latina según 
el FMI. Esto se debe a que la banca 
tiene excesivos beneficios como por 
ejemplo el artículo 31 N° 4 de la Ley 
de Impuesto a la Renta que les per-
mite deducir como gasto los crédi-
tos incobrables, pero también la ga-
rantía estatal en las líneas. 

 
Buenas condiciones  
macroeconómicas 

En tanto, el director del Centro 
de Estudios Regionales, Renato Se-
gura, reconoció que la situación 
económica actual es muy comple-
ja y tendrá efectos muy adversos 
para el sector de la industria que no 
tenga la capacidad de adaptarse a 
las nuevas formas de interacción 
en los mercados.  

“A nivel agregado, sin embargo, 
una vez más Chile asoma como la 
economía con mayor capacidad de 
recuperación de los efectos dañi-
nos de la pandemia. Su estructura 
macroeconómica ha respondido 
bien. La política de flexibilidad del 
tipo de cambio sigue actuando 
como disipador de los shocks eco-
nómicos. La línea de crédito de 23 
mil millones de dólares solicitada 
por el Banco Central de Chile al FMI 
es una potente señal a los inversio-
nistas en el mundo que Chile sigue 
siendo una economía confiable para 
materializar sus ideas de negocios”. 

Para Segura, en este momento ur-
gen medidas inteligentes que apun-
ten a lograr un mejor pasar de la po-
blación frente a los daños que han 
sufrido o van  a sufrir por la crisis sa-
nitaria. Esta crisis va a pasar y la 
economía chilena se va a recuperar 
muy rápido, dijo. “Eso sí, desconoce-
mos las características de la nueva 
normalidad. En este escenario, se 
requiere empresas flexibles y con 
capacidad de anticipar los cambios 
que se avecinan en los negocios”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

800
mil reprogramaciones bancarias se han 
realizado por montos equivalentes al 
20% de la cartera bancaria total.

DEUDA HIPOTECARIA BANCARIA

FUENTE: BANCO CENTRAL DE CHILE ANDRÉS OREÑA P.• DIARIO CONCEPCIÓN
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“Por que debo ser responsable con mi familia, mis trabajadores, amigos, en fin, por empatía 
con la sociedad. Estoy en “cuarentena voluntaria”, porque al menos debo evitar la posibilidad de 

andar propagando el virus. Tengo la obligación moral de hacerlo”.

Rodrigo Cancino, científico, innovador y emprendedor

#MeQuedoEnCasa

Corma y ProChile presentan Catálogo 
Forestal para internacionalizar pymes 

La Corporación Chilena de la Ma-
dera -Corma- y ProChile presenta-
ron el Catálogo de la Industria Fo-
restal Maderera Chilena, ante más 
de un centenar de representantes 
de pymes y empresas del sector y 
prensa, en una actividad virtual en-
cabezada por el director general de 
ProChile, Jorge O’Ryan, y el presi-

dente de Corma, Juan José Ugarte. 
El presidente de Corma, Juan 

José Ugarte, destacó que Chile ac-
tualmente es una potencia forestal 
de clase mundial “en la que quere-
mos acrecentar, sobre todo apo-
yando a las micro, pequeñas y me-
dianas empresas en este esfuerzo, 
tanto para abrir nuevos mercados 

como para profundizar en los exis-
tentes”. Es así como, “lanzar un ca-
tálogo forestal 2020, haciendo uso 
de las mejores capacidades tecno-
lógicas que tenemos para acercar 
a estos mercados hacia la industria 
nacional y así expandir nuestra 
oferta, pasa a ser una herramienta 
muy adecuada para estos tiempos”.

 FOTO: CORMA Y PROCHILE

JOSÉ CARRASCO, DIRECTOR EJECUTIVO HABLA DE LOS LOGROS Y DESAFÍOS 

El éxito del modelo de trabajo 
desarrollado por el Centro de Ex-
tensionismo Tecnológico en Ma-
nufacturas de la Universidad de 
Concepción, Cetma UdeC, es ava-
lado de alguna manera tras adjudi-
carse casi 200.000 dólares por par-
te del Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID). 

José Antonio Carrasco, director 
ejecutivo del Cetma UdeC entrega 
detalles del proyecto que implica 
exportar el modelo al Caribe y, a su 
vez, habla acerca de los principales 
logros y desafíos de la entidad. 

-¿En síntesis, cuáles han sido 
los principales logros obteni-
dos por el Cetma UdeC ? 

- Como centro tenemos varios 
logros a lo largo de estos casi 5 
años. Estamos a pocas semanas de 
realizar nuestra atención número 
500 a una empresa regional. De 
acuerdo a Corfo, lideramos el ran-
king de calidad de la información 
entregada sobre nuestros resulta-
dos y desde este año, el proceso de 
internacionalización que estamos 
llevando a cabo. En varias de las 
categorías ocupamos un lugar 
destacado. Sin embargo, el logro 
más importante a la fecha es el de 
tener el reconocimiento del terri-
torio. Eso es una muestra del po-
sicionamiento por el que hemos 
trabajado, ya que cuando el siste-
ma te deriva contactos, a nivel de 
empresas para apoyar, u organiza-
ciones para formar alianzas, hay 
evidencia de que somos una pie-
za en el ecosistema local. 

Por último, recientemente nos 
adjudicamos un importante pro-
yecto internacional, por casi USD 
200.000, apoyado por el BID para 
transferir nuestra experiencia ha-
cia otros centros que se están for-
mando en varios países del Caribe.  

- ¿Si pudieran cuantificar en 
dinero toda la ayuda que han 
entregado, cuánto sería en pe-
sos? 

Cetma UdeC logra 
adjudicar proyecto 
del BID por casi 
200.000 dólares

 FOTO: UDEC

La idea es exportar el modelo de trabajo a países del Caribe.  
A la fecha el organismo ha apoyado a 500 pymes del Bío Bío  
y Ñuble. Adicionalmente, su labor realizada hasta hoy es 
equivalente a una inversión cercana a los $1.350 millones. 

- El modelo de este tipo de cen-
tros consiste en una entrega de re-
cursos que se traduce en apoyo 
técnico desde el Cetma y no en fi-
nanciamiento directo hacia las 
empresas. Es como un “vale por 
un experto”. La idea de este vale 
consiste en nuestras horas de tra-
bajo y contactos para apoyar a 
pymes, las empresas lo multiplican 
mediante impactos medibles a tra-
vés de sus ventas, menores costos, 
nuevas inversiones, y contratacio-
nes, entre otros. Este impacto, a la 
fecha bordea los $1.350 millones 
desde fines de 2015. 

-¿Cuál ha sido la cobertura de 
su acción? 

- A la fecha hemos atendido 482 
empresas mediante diagnósticos 
empresariales, y 313 con asisten-
cias técnicas especializadas. Esto 
se traduce en cerca de 8.000 traba-
jadores impactados por nuestro 
proyecto. En cuanto a los territo-
rios, hemos trabajado en todas las 
provincias de Bío Bío y Ñuble, con 
una cobertura territorial cercana al 
80%, es decir, hay muy pocas comu-
nas en las dos regiones en las que 
no hayamos visitado al menos, una 
empresa pequeña o mediana. 

 -¿Cuáles son los principales 
desafíos del Cetma UdeC? 

- Enfrentamos el desafío de la di-
gitalización de manera muy fuer-
te, tanto en lo interno como en lo 
que debemos impulsar a nivel de 
modernización empresarial. Des-
de fines del año pasado, la pyme 
fue la principal entidad afectada 
a nivel económico por los movi-
mientos iniciados el 18 de octu-
bre, principalmente debido a la 
baja en las ventas asociada a la di-
ficultad para operar.  La transfor-
mación digital nuestra, y a partir 
de esto, hacia nuestros beneficia-
rios, es el principal desafío, junto 
con el de la continuidad en el fi-
nanciamiento.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EN CURANILAHUE, LEBU Y LOS ÁLAMOS

Ex mineros de la Mina 
Trinidad se integrarán a 
municipios por seis meses

Durante el mes de enero cerca de 100 trabajadores 
fueron desvinculados, quedando a la espera de la 
habilitación de un nuevo chiflón para volver a la 
extracción del carbón en la Provincia de Arauco.

Son meses en que muchos 
chilenos viven situaciones 
de carencias. Cuando las em-
presas no pueden más, por 
razones de crisis,  es el Esta-
do el que debe asumir la ayu-
da, especialmente de los más 
vulnerables.  

El caso de la Mina Trini-
dad de la Provincia de Arau-
co no es la excepción. A co-
mienzos de año, el emplea-
dor les informó que no 
podía más, por lo que cerca 
de 100 pirquineros queda-
ron a la espera de la apertu-
ra de un nuevo chiflón. 

Sin embargo, la angustia 
de no tener ingresos y de las 
dificultades de integrarse a 
un mercado laboral que les 
es ajeno, tenían a los esfor-
zados extractores del car-
bón con una angustia difícil 
de consolar. 

“Estamos fuera desde ene-
ro. Hay compañeros que no 
han podido pagar su luz, que 
les han llegado sus cuentas”, 
contó el secretario de los tra-
bajadores de la Mina Trini-
dad, Luis Torres. 

La buena noticia para los 
afectados llegó esta sema-
na. El gobernador de la Pro-
vincia de Arauco, Oscar Mu-
ñoz, reveló que, tras gestio-
nes con la Subdere, 
Subsecretaría de Desarrollo 
Regional, se logró el finan-
ciamiento de tres proyectos 
de Mejoramiento Urbano 
para las comunas de Lebu, 
Los Álamos y Curanilahue, 
donde podrán incorporarse 
durante seis meses. 

“Además, con el intenden-
te, Sergio Giacaman, estuvi-
mos dando entregas a las 
ayudas sociales, reforzando 
canastas de alimentación”, 
precisó Muñoz. 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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uno de ellos”, dijo el alcalde 
de los Álamos, Pablo Vegas. 

El gobernador de la Pro-
vincia de Arauco, Oscar Mu-
ñoz, confirmó que “el subse-
cretario informó que estos 
proyectos van a estar finan-
ciados para el mes de mayo”.  

Se espera que la integra-
ción laboral de los esforza-
dos 76 mineros (algunos se 
restarán ya que cuentan con 
beneficios o pensiones de 
gracia), calce con la puesta en 
marcha del nuevo yacimien-
to de la Mina Trinidad que 
está en camino.

 El presidente de los traba-
jadores, Eduardo Troncoso, 
agradeció la ayuda. “Con es-
tas cajitas son 76 beneficia-
rios (...) el compromiso es 
que nos van ayudar con 
todo lo que está pasando. 
Eso nos dijo el intendente y 
el gobernador”. 

Es por ello por lo que están 
expectantes con la incorpo-
ración a los programas de tra-
bajo. “Esperamos que pronta-
mente lleguen los recursos  
de la Subdere para poder ha-
cer los contratos dentro de 
nuestros programas de em-
pleo comunales por seis me-
ses, en que será una ayuda 
muy importante para cada 

3
Son las comunas que integrarán 
a los mineros gracias al Progra-
ma PMU.

180
Es la cantidad de metros de pro-
fundidad que tendrá el nuevo 
yacimiento de la Mina Trinidad.

FOTO: GOBERNACIÓN DE ARAUCO

Economía 
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“En estos tiempos hacemos un llamado a la ciudadanía a comprar en el comer-
cio local y así vencer esta crisis que nos afecta a todos. Los emprendedores están 

dando su mayor esfuerzo para mantenerse en pie, a través de canales online y con servicios delivery”.

Marcela Vallejos , directora del Centro 
de Negocios Sercotec Concepción

#MeQuedoEnCasa

Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM y 

www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los especialistas 

Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

A NO OLVIDAR 
LA REFORMA 
PREVISIONAL

La crisis económica producto del Covid-19 es 
una realidad, y su profundidad está lejos de ser 
conocida, por lo que todos los esfuerzos en los 
próximos meses, y probablemente años, esta-
rán en salir de la compleja situación que enfren-
tamos como país. 

Por lo mismo, muchas materias que tenían prio-
ridad para el Gobierno y como país, están pasan-
do a un lugar secundario, y probablemente sean 
postergada para un futuro periodo presidencial. 

La reforma previsional es una de las materias prio-
ritarias que muy probablemente no vea discusión 
en el mediano plazo, pues su tramitación es com-
pleja, con muchas visiones opuestas, por lo que lo-
grar un apoyo transversal se ve lejano. 

Recordemos que la reforma previsional conside-
raba un aumenta importante de la cotización obli-
gatoria -a cargo del empleador-, lo cual es un au-
mento de costo importante al momento de contra-
tar a una persona, y si consideramos la actual 
situación del empleo, terminará siendo un efecto 
negativo para la recuperación de puestos labora-
les en el mediano y largo plazo. 

Sin embargo, sí se puede avanzar en una reforma 
parcial, que tome otros puntos relevantes para me-
jorar nuestro sistema previsional, y dejar para el pró-
ximo periodo los temas más profundos a discutir. 

Por ejemplo, perfectamente se puede avanzar en 
igualar la edad de pensión de las mujeres, en con-
junto con igualar las expectativas de vida para am-
bos géneros para el cálculo de su pensión.  

Otro punto importante es en generar benefi-
cios de liquidez sobre los fondos previsionales 
para las personas que retrasen su pensión, así 
se crea un incentivo para que las personas ac-
cedan por un lado a un dinero fresco y a la vez 
a mejores pensiones. Por ejemplo, si retraso mi 
pensión en dos años, el fondo puede crecer un 
10% al igual que el monto de pensión, y se po-
dría entregar ese porcentaje al pensionado. 

También se pueden mejorar los beneficios 
tributarios en el APV de la clase media, quienes 
se benefician en menores montos y porcentajes 
que las rentas altas. 

Por último, también se pueden discutir puntos de 
la actual propuesta previsional, de entregar un 
bono por años cotizados para las pensiones meno-
res de 25 UF, con un monto adicional para las mu-
jeres, como también entregar una pensión de, al 
menos, el sueldo mínimo para quienes hayan coti-
zado al menos 30 años, etc. 

Las mejoras a nuestro sistema previsional no 
pueden esperar, y en épocas difíciles sí se puede 
avanzar en temas no tan complejos de estudiar, pero 
relevantes a la hora de mejorar las pensiones.
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“Me quedo en casa porque la vida nos exige una pausa...para (re) conocernos, para (re) conec-
tarnos y atender nuestras sombras y destellos”.

Carolina Aguilera “La canarito”, cantante y compositora local.

#MeQuedoEnCasa

Dueño de Disquería 
Penquista sintonizó 
con íconos de la 
música de los ‘80

A TRAVÉS DE INSTAGRAM LIVE

Francisco Correa desde siempre ha 
sido un amante y apasionado por la 
música. Esa misma que lo empujó de 
Santiago a Concepción a instalarse 
hace un par de años con una disquería, 
en la cual alberga CD’s, vinilos y todo lo 
relacionado con los sonidos locales, na-
cionales e internacionales. 

Pasión que pese a todo lo generado e 
impuesto por la pandemia y emergencia 
sanitaria por el Covid-19, ha canalizado 
a través del Instagram de su emprendi-
miento  musical, más conocido como 
Disquería Penquista. Es a través de esta 
plataforma virtual que ha montado, estas 
últimas semanas, una especie de progra-
ma cuyo foco han sido entrevistas a dife-
rentes voces y músicos integrantes de 
icónicas y emblemáticas bandas chilenas 
ochenteras. Una  iniciativa que tuvo como 
génesis una conversación entre amigos, 
y que posteriormente derivó en esto más 
grande y con mayor audiencia.  

“Todo surgió a raíz de una conversa-
ción con un amigo mío, Juan Barrene-
chea, dueño  del sello Mylodon Records, 
con quien una noche transmitimos una 
conversación a través de nuestro Insta-
gram, en la cual conversamos de rock 
progresivo, el sello y mucho más, obte-
niendo una muy buena respuesta por 
parte del público”, comentó Correa. 

Luego de aquello los invitados se fue-
ron dando de manera natural, siendo el 
primero de ellos Pancho Molina y luego 
Yogui Alvarado. “Con el correr de las se-
manas me fui acordando de otras figuras 
importantes de la música de aquella épo-
ca. Llamé a Germán Céspedes, de Aterri-
zaje Forzoso, luego a Alejandro Cappe-
letti de Valija Diplomática, Alfonso Feeley 
de Cinema, quien también participó de 
Bandada y Aparato Raro. También hablé 
con Claudio Millán de Viena y Fran Ar-
bulu de la banda Nadie y que tuvo la gen-
tileza de atendernos desde España”, de-
talló el dueño de Disquería Penquista. 

En total fueron ocho los personajes 
que fueron entrevistados por Correa 
durante una hora -incluido el periodis-

Francisco Correa armó una especie de ciclo de entrevistas 
que tuvo como invitados a integrantes de las bandas Nadie, 
Aterrizaje Forzoso, Valija Diplomática y Cinema, entre otras. 
Espacio que proyecta su continuidad las próximas semanas.

ta  especializado en música Rodrigo 
Pincheira-, conversaciones que giraron 
sobre música, recuerdos, acontecer y, 
por supuesto, parte de la historia de 
cada una de las bandas a las que perte-
necieron o a las que continúan ligados. 

“Estuvieron bastante entretenidas y 
bien fluidas. Hubo cierta intimidad que 
propició que los entrevistados se abrie-
ran y surgieran buenos recuerdos y mo-
mentos, lo cual se pudo apreciar por la 
buena audiencia de cada uno de los 
capítulos”, manifestó. 

Sin embargo, esto no quedará ahí, ya 
que el melómano ya tiene proyectado 
el seguir con esta iniciativa, pero enfo-
cada en otro tipo de proyectos musica-
les de aquellos años. “Tengo como para 
diez invitados más. Estoy pensando en 
un segundo ciclo, pero con otro tipo de 
música ochentera. Podría ser Cristóbal, 
Síndrome, Cecilia, entre otros. La idea 
sería una vez a la semana y por la mis-
ma plataforma”, puntualizó. 

 Lo que sí sería antes de arrancar con 
esto, es una especie de sesión especial a 
través de Zoom, en la cual participa-
rían la mayoría de los ya entrevistados, 
ya que “entre conversación y conversa-
ción, se tiraban tallas y bromas entre 
ellos. Por ejemplo, Cappeletti me decía 
que le preguntara por tal cosa de la gira 
del ‘88 a  Germán Céspedes, y así cruza-
ban anécdotas e historias sabrosas que 
ahora pretendo compartan directamen-
te con la gente que se conecte aquel 
día”, finalizó Correa.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: FRANCISCO CORREA

POR ESTOS DÍAS 
Correa volvió a abrir su 
negocio con cierta 
normalidad y bajo todos 
los resguardos 
sanitarios pertinentes.  

El Archivo de Cultura Tradicional 
Patricia Chavarría junto con la ONG 
Cetsur llevan adelante la iniciativa 
“La Despensa de las AgroCulturas”, 
una invitación a construir una co-
munidad virtual, fuertemente enrai-
zada en los territorios y sus memo-
rias, utilizando como plataforma la 
creación de un fanpage en Facebook. 

Esta idea se plantea como una ins-
tancia de alimentación abierta que 

Archivo de Cultura Tradicional y Cetsur 
crean “La despensa de las AgroCulturas”

posibilite el encuentro entre genera-
ciones y entre mundos rurales y ur-
banos, donde se compartan conoci-
mientos, técnicas, habilidades, teso-
ros, secretos, cuentos y todo aquello 
cobijado en la memoria tanto de per-
sonas y familias como también de 
comunidades.   

Es así que hasta el momento ya 
han participado y aportado, por me-
dio de videos, imágenes y relatos can-

toras, cultores(as) y maestros(as) de 
oficio de las regiones de Ñuble, Bío 
Bío y La Araucanía, así como jóvenes 
intérpretes interesados en el rescate 
de la música tradicional campesina.  

Para quienes deseen aportar 
con algún conocimiento en esta lí-
nea cultural campesina, escribir 
directamente al fanpage de esta 
iniciativa, el cual cada día se sigue 
construyendo.

 FOTO: AGROCULTURA

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Aunque no hay una fecha exacta 
para la partida del nuevo ciclo, 
Correa comentó que hay que 
estar atento al Instagram de la 
disquería sobre las novedades 
al respecto.

Atentos para  
lo que sigue

LA INICIATIVA  se encuentra abierta a recibir todo tipo de aportes en la 
línea de la cultura agrícola.
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Se cita a los socios de la Corporación Educacional COALIVI, a la 
Asamblea General Ordinaria correspondiente al año 2020 para el 
martes, 26 de mayo del presente año, a las 19 horas. La reunión se 
efectuará por video conferencia, la invitación con enlace para 
conectarse a la reunión llegará a los correos que los socios tienen 
registro en esta Corporación y estará disponible para su incorporación 
media hora antes de su inicio.

Roberto Mora M.
Presidente

Elizabeth Parra
Secretaria

CITACION
ASAMBLEA GENERAL DE SOCIOS

“ Si bien no todos podemos permanecer en casa por distintas razones, mientras menos gente 
salga menos contagios habrán y así la atención médica, camillas y ventiladores mecánicos se uti-

lizaran en un grupo menor de personas”.

Fresia Rosales, jugadora de balonmano

#MeQuedoEnCasa

HALTEROFILIA REGIONAL SIGUE ACTIVA

Parece difícil, pero incluso los de-
portes más técnicos pueden seguir  
creciendo en pandemia. Es lo que 
pasa con la halterofilia, que tiene en 
Cañete uno de los polos de desarro-
llo más importantes del país, y que 
por estos días se las arregla para 
mantenerse competitivo. 

Bajo la directa supervisión de los 
entrenadores Juan Carlos Contreras 
y Gonzalo Miranda, la comuna si-
gue trabajando al 100% con su nu-
meroso grupo de pesistas compues-
to por campeones nacionales y jó-

En Cañete los 
talentos se 
mantienen a 
punto para  
la tarima  
Parte de uno de los principales polos de 
desarrollo en Bío Bío, los pesistas de la  
comuna realizan un intenso trabajo con 
miras a seguir competitivos.

FOTO: CEDIDA

venes figuras pertenecientes al 
programa Promesas Chile del IND. 

 Desde clases en línea hasta en-
trenamientos vía Zoom, toda plata-
forma sirve para mantener al gru-
po en actividad tal como indica 
Contreras. “No hemos parado. Ape-
nas partió la cuarentena tramita-
mos con el municipio el préstamo  
de implementación para los depor-
tistas, partimos con Jeremías Valen-
zuela que se preparaba para el Pan-
americano Sub 17 y ahora ya tene-
mos a 15 niños de nuestros centro 
de entrenamiento trabajando en 
sus casas”, manifiesta.   

Cosa de motivación  
Según el entrenador, se elaboró 

toda una metodología para abar-
car  a la mayor cantidad de depor-
tistas.  “Tenemos un contacto fre-
cuente con los chicos tanto del 
sector céntrico como también de 
numerosas localidades aledañas 
de Cañete, quienes en su mayoría 
son alumnos del Liceo Alonso de 
Ercilla, las escuelas René Andra-
de y Toqui Caupolicán, además 
de los liceos B- 56 y Homero Vi-
gueras Araneda”, señala. 

Y agrega que “la cuarentena 
impone un desgaste, ellos están 

acostumbrados a entrenar para 
competir pero debieron asimi-
lar que no podemos proyectar 
objetivos a largo plazo, así es que 
la dinámica es que hagan un pe-
riodo general básico de entrena-
miento, sin miras a ningún cam-
peonato pronto. Entonces hay 
que mantenerlos motivados y 
para eso les damos desafíos se-
manales, hacemos entrenamien-
tos grupales, todo lo para tener-
los arriba”, explica. 

 Eso con los más chicos, porque 
para seleccionados regionales 
como Claudio Paz, Alexandra Me-

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

lla,  Kevin Pilquiman, Javier Roa, 
Adriana Escobar y Ángelo Ferrei-
ra, la rutina es más fuerte aún. 
“Mandan reportes diarios y piden 
corrección para ejercicios técni-
cos, cuidando no lesionarse. Gra-
cias al apoyo municipal y del IND 
llevamos siete semanas trabajan-
do con esta metodología y cada 
vez se suman más chicos. Eso nos 
tiene tranquilos, porque significa 
que vamos por buen camino”, sen-
tencia Contreras. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Porque no se han tomado las medidas suficientes, porque un grupo de la población tampoco 
ha sido consciente y porque queremos que este virus no se tome la delantera, quédate en casa ya. 

Para cuidar tu vida y la de tus seres queridos”. 

Gilda Pino, presidenta de la Liga de Básquetbol de Concepción

#MeQuedoEnCasa

TÉCNICO DE UDEC ANALIZÓ EL PROBABLE RETORNO DEL FÚTBOL

Independiente de si el explosivo 
aumento de casos en las últimas 
horas ponga en duda el retorno del 
fútbol chileno, los distintos clubes 
suelen contar con protagonistas de 
avanzada edad sea en los cuerpos 
técnicos, área médica o utilería. Los 
jugadores son quienes saltan a la 
cancha, pero detrás de ellos hay un 
gran número de integrantes que 
permiten que se pueda jugar. 

Uno de ellos es el entrenador de 
la UdeC, Eduardo Acevedo, quien 
con 60 años dirige al Campanil. “Es 
muy complicado volver, pero en al-
gún momento tendrá que ser. Sirve 
para entrenar físicamente, pero des-
de lo táctico no se podrá hacer nada, 
ya que no puede haber roce. Euro-
pa está volviendo, pero porque nos 
llevan un mes y medio de ventaja en 
cuanto a tiempo. Acá en América 
está todo muy complicado. Siento 
que las presiones para reanudar el 
fútbol allá son enormes”, comentó 
el DT uruguayo. 

 
Corren riesgo 

La comparación con Europa se da 
todos los días, principalmente para 
analizar la evolución de contagios 
y recuperados, pero también en ma-
teria futbolística. Varios equipos 
allá retomaron sus prácticas y la 
liga de Alemania se reanudará este 
fin de semana. “El tema es que acá 
estamos en pleno invierno y allá co-
mienza el calor. Yo creo que debe-
mos volver de a poco, pero de ahí a 
lo técnico táctico pensando en com-
petir, siento que pasará un tiempo 
aún”, agregó el DT. 

Y en ese retorno a las prácticas, 
que asomaba como inminente hace 
sólo unos días, ¿cómo lo hará Ace-
vedo? El técnico tiene 60 años y per-
tenece al grupo de riesgo. “Uno está 
en el fútbol y ni se da cuenta de la 
edad. Pero me siento joven, como 
todos. Yo soy el entrenador y obvio 
voy a estar parado en la práctica, no 
me cabe ninguna duda. Ciertamen-
te mantendré la distancia, todos los 
cuidados y siendo responsable. Por 
ahora sólo proyecto un plan A o B 
sobre cómo volveremos a entrenar. 
Lo del Zoom es europeo y está bien, 
pero no siempre sirven los videos 
que uno manda, ya que no todos tie-
nen el mismo espacio en sus casas”.  

¿Cómo ha vivido la cuarentena y 
esta pandemia tan lejos de su casa? 
Acevedo dijo que “a los extranjeros 
nos pega la sensación de que si quie-
res volver a tu país, no puedes. Es 
como un doble encierro, pero no 
me puedo quejar. He pensado cómo 
habrá sido en su momento hasta 

Acevedo no mira el carné: 
“yo me siento un joven”

con los exilios, sin duda debe haber 
sido terrible. Veo acá a la gente que  
en general respeta mucho, aunque 
no faltan quienes no se cuidan. Y no 
los juzgo, ya que muchos tienen que 
salir a buscar la plata para comer a 
diario. Un hermano en Uruguay vive 
de la venta y con esto se le cortó 
todo. Desde afuera, obvio les diría a 
todos que se encierren, pero hay 
gente que no tendrá para comer”. 

 
Paciencia 

Sobre las medidas que ha toma-
do Chile y la evolución mundial de 
esta pandemia, el uruguayo asegu-
ró que “no quiero ser atrevido en co-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El DT del Campanil tiene 60 años y forma parte del grupo de riesgo, pero asegura 
que tomará todas las precauciones para presentarse cuando vuelvan las prácticas.

sas que no estoy interiorizado, pero 
el problema político y social tenía a 
Chile muy distraído de la pande-
mia. Pero el país ha reaccionado 
fuerte y bien, se los he dicho a todos 
en Uruguay. El mundo no tiene ex-
periencia en este virus, pero esta-
mos viviendo en una generación 
que quiere todo rápido. Sé que ha-
brá vacuna contra esto, pero todos 
la quieren ahora ya y de inmediato, 
tal como cuando queremos saber 
algo y lo buscamos rápidamente en 
nuestro celular”.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Subir el nivel 
Además de 

Viafora, otros 
nombres que 
destacaban eran 
Saúl Guerra, 
Anthony White, 
Sandro Figueroa, 
Marcelo Gallegui-
llos, Pedro Alonzo, 
Rodrigo Bravo, Iván 
González, Jorge Brito y 
Santiago Díaz.  

“Hoy tenemos que ser más solidarios que nunca y cuidarnos entre todos. La responsabilidad 
parte por nosotros mismos y, por lo tanto, tenemos que tomar todas las medidas necesarias para 

detener esta pandemia juntos”.

Daniel Jamett, jugador de Troncos

#MeQuedoEnCasa

“En ese entonces,  el equipo cam-
peón tenía la opción de jugar el Sud-
americano, y lo disputamos en Fran-
ca, Brasil. Eso nos hizo subir el nivel, 
exigirnos más, pues nos medimos 
con equipos de mayor categoría. Nos 
sirvió mucho para la competencia 
acá, pues logramos un rendimiento 
muy bueno que  nos llevó a obtener 

este bicampeona-
to”, dijo Viafora.  

PETROX Y SU TÍTULO DIMAYOR 1991

Tras celebrar en 1990 lo que fue su 
segundo título de Dimayor en tres 
años, Petrox mantuvo su ambición 
de cara a la nueva temporada del, 
por aquel entonces, torneo más im-
portante del básquetbol chileno. Y 
los dirigidos por Juan Morales man-
tuvieron su hegemonía en el certa-
men en 1991, donde consiguieron 
un inédito bicampeonato y la terce-
ra corona en su historial. 

En los números, fue un torneo 
arrollador. Petrox terminó primero 
de la fase regular, con marca de 26-
4, y en su camino a la final se impu-
so con contundencia primero a 
Unión Árabe (3-0) y luego a Banco 
del Estado (3-0). Así, arribó a una 
nueva definición, y tal como en 1990 
su último escollo hacia el título fue 
la UDE de Temuco. Una serie dramá-
tica y muy intensa, donde el elenco 
local llegó a estar 1-2 abajo, y en-
frentar el cuarto partido como visi-
tante. Daniel Viafora, el jugador más 
recordado de ese plantel, rememo-
ró cómo dieron vuelta esa serie para 
terminar otra vez festejando. 

“Perdimos el primer juego como lo-
cales (80-84). Ganamos el segundo 
(80-70), fuimos a Temuco y caímos en 
el tercero (78-82). Al día siguiente, se 
disputaría el cuarto allá también, por 
lo que la gente estaba entusiasmada de 
celebrar el título. Llegamos al camarín, 
y lo conversamos. Nos prometimos 
que para vencernos, debían hacerlo 
con todo, bien ganado. Pero salimos a 

Un bicampeonato que se 
obtuvo dando una muestra 
de carácter en la final
Elenco local perdía 2-1 en la definición 
con UDE Temuco, que era local en el 
cuarto partido y ya tenía preparada la 
fiesta. Daniel Viafora recuerda cómo 
dieron vuelta la serie. 

 FOTO: BIBLIOTECA DEL BÁSQUETBOL CHILENO

En ese periodo, también destacó 
lo que generaban los clásicos con la 
UdeC. “Recuerdo que a veces no ve-
nían tan bien en la tabla de posicio-
nes, pero cuando nos enfrentába-
mos eran duras batallas, donde po-
día ganar cualquiera. El ambiente 
era espectacular, siempre a gimnasio 
lleno, con el público esperando que 
llegara ese partido (...) Además, re-
cuerdo que, en general, el nivel de la 
competencia era parejo, costaba ga-
nar tanto de local como de visita”. 

El técnico Juan Morales comentó 
que “teníamos una base física muy 
importante, sacábamos ventaja en 
eso. Siempre trabajé esa parte con 
balón. Hubo un partido con Banco 
del Estado que se fue al alargue, y 
ese periodo lo ganamos 12-0. Podía-
mos haber jugado una hora más, 
no nos cansábamos nunca”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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jugar con todo, y si ves el resultado los 
derrotamos con claridad (99-75). Es-
taba todo listo para que ellos celebra-
ran, la Dimayor tenía el trofeo al lado 
de la cancha, ahí se definía el torneo 
para la mayoría”, comentó.  

Al respecto, agregó que “jugamos 
un gran partido y lo ganamos. Ahí, 
nos convencimos que éramos mejor 
equipo, y que nos quedaríamos con 
el título. En el quinto partido, en Tal-
ca, también nos impusimos con mu-
cha autoridad (97-60)”. 

JUAN MORALES (izquierda) 
charla con su plantel durante 

una práctica de esa temporada. 
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10/14 6/17
LOS ÁNGELES

6/23
SANTIAGO

7/18
CHILLÁN6/22

RANCAGUA

6/22
TALCA

7/17
ANGOL

4/17
TEMUCO

10/13
P. MONTT

11/19
VIERNES

9/21
SÁBADO

9/16
DOMINGO
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Matías

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 762

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086 local C

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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